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立法會公聽會 (2015.07.04 星期六 )  

研究落實免費幼稚園教育小組委員會會議 

期待已久的免費幼稚園教育委員報告書終於出來了，政府資助較以前多，分開薪酬

與日常運作開支，專款專用等。唯本會對報告書有下列意見 : 

 15年免費教育最大的目標是希望將幼兒教育納入正規的教育體系，使幼兒教育

可以獲得健康和優質的發展，今次委員會只增加開支由 2007-2008財政年度的

16億元至 2014-2015財政年度約 34億。 相比小學 154億，中學 250億，政府

的資助實在相差得太遠了。 

 

 教育局堅持運用巿場機制去規劃幼兒教育的發展是不適當的。 以市場去主導教

育，加劇學校間惡性競爭，破壞幼稚園以兒童為本的專業發展，難以確保每位

幼兒獲得優質的教育及全面發展。 

 

 報告書建議以資助半日制幼兒為基礎，因此只有六成幼兒可享受免費教育，很

多全日及長全日制的幼兒只得到部份的資助，那豈是免費的幼稚園教育，政府

必須定出全面覆蓋全日制及半日制免費幼稚園教育的時間表。 

 

 

 現時的幼稚園，半日幼師薪金多以全日幼師 2/3 的比例來計算，政府亦應以此比

例計算薪酬方法，政府的資助額必須每年適當地調整。 政府若根據一筆過資助

方式去撥款，即使給予彈性，難以挽留資深的員工，亦未能吸引有志的年青人

加入幼教行列。  
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 現今政府給予非牟利幼稚園的租金津貼，不宜以公共屋邨幼稚園的租金釐定。 

所有新政策的租金津貼不應少於現有的租金津貼。 

 

 委員會雖然認同幼稚園教師資歷應達至學位水平，唯沒有訂定學位化的發展時

間表，更沒有訂立學位幼師薪級表，究竟政府是否認同透過幼師學位化去提高

香港幼稚園教育的質素？ 

 

 委員會建議為幼師提供持續的專業發展，要求老師及校長在 3 年內有 150 小時

在職培訓。幼稚園的規模大多是少於 15位幼師，很難去配合這個在職培訓政策，

除非檢討進修的時數及讓幼師進修的年期延長，並給予幼稚園聘請代課老師的

專項津貼。 

 

 由於現時學前弱能兒童服務嚴重不足，輪候的兒童眾多，幼稚園正面對大量潛

藏特殊需要的兒童，教學及照顧的困難很大，極需支援。現時香港的幼稚園，

即使在職的培訓也只可處理一些輕微的個案。 委員會應考慮向取錄一群 (即每

6 名) 有輕微特殊需要的兒童的幼稚園，提供多一位特殊幼稚園教師為學童提供

個別輔導。 加强支援學童的學習及須有社工提供專業輔導。 

 

 遇有懷疑有特殊需要的個案要及早診斷，及早訓練和 (較嚴重的) 及早轉介到

早期教育及訓練中心，兼收幼兒中心或特殊幼兒中心，使他們獲得最適切的幫

助， 這樣才不會錯過黃金教育時間(0-6 歲)! 

 

建議教育局成立常規的督導委員會，成員包括教育局、社會福利署及衛生署代

表，幼兒教育的持分者代表及相關的專業人士，共同制訂合理可行的政策，定

期檢討及建議改善方案，為香港的幼兒教育製造持續良好的發展條件。 
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